# TERMINOS DE REFERENCIA PARA LA ORGANIZACIÓN DE una JORNADA SOBRE LA DEHESA IBÉRICA

### Salamanca, 18 de junio de 2010

Valladolid 20 mayo 2010

#### 1-. Antecedentes y Objetivo

Las dehesas españolas y montados portugueses son altamente valorados como un modelo peculiar de uso del territorio, propio de la Península Ibérica, que combina grandes valores paisajísticos y ambientales con una actividad económica diversa y razonablemente rentable.

No obstante, el mundo de la dehesa se enfrenta actualmente a serias dificultades que pueden poner en riesgo el conjunto del sistema y el futuro de este territorio tal como lo conocemos.

La pérdida de rentabilidad de las producciones ganaderas y del corcho, el decaimiento del arbolado y la seca, unidos a la falta de regeneración del encinar, preocupan seriamente tanto a los propietarios y gestores de dehesas, como a la industria que transforma sus productos, a las administraciones, a las organizaciones científicas y a las diferentes organizaciones sociales (sindicales, empresariales o conservacionistas).

La preocupación ha llegado a los medios de comunicación, que se han hecho eco de los problemas, tanto en prensa como en radio y televisión. Y ha alcanzado finalmente a las más altas instituciones del Estado. El Senado ha constituido el pasado año una Ponencia de Estudio sobre la Protección del Ecosistema de la Dehesa, ante la que están compareciendo diferentes personalidades del mundo de la dehesa, representantes de todos los ámbitos sociales, económicos y ambientales y de las diferentes comarcas que ocupa este ecosistema.

Por otro lado, en la reforma de la Política Agrícola Común que tendrá lugar a partir de 2013 podrían incorporarse medidas que ayudaran a resolver los problemas existentes. El proceso para la definición de la reforma es largo y complejo, pero está claro que el próximo semestre resultará decisivo y las propuestas que entonces se formulen sentarán las bases de lo que finalmente se acepte.

Con el ánimo de enriquecer el debate sectorial sobre las dificultades y oportunidades a que se enfrenta el mundo de la dehesa, se propone convocar una reunión en Salamanca el próximo 18 de junio.

La reunión se entiende como parte de un proceso más amplio de debate, que no tiene un momento de arranque claro, pero que incluye hitos como la reunión del Foro Encinal en Aracena en 2008 o la más reciente del 12 de marzo de 2010 en Zahínos (Badajoz)

En dicha reunión se presentará el documento titulado "Libro Verde de la Dehesa", elaborado por diversas asociaciones científicas, cuyo objetivo es servir de punto de partida para el debate con el conjunto de los agentes del sector. Se trata de un documento breve que formula un primer diagnóstico de la situación, que debe enriquecerse en los meses venideros y ampliarse con una propuesta más o menos consensuada de las medidas necesarias.

Con las aportaciones de todos los representantes del sector, el reto es elaborar un "Libro Blanco de la Dehesa", que pudiera presentarse en el mes de octubre a las administraciones competentes, como base para un "Plan Nacional de la Dehesa".

Sería deseable que el debate pudiera hacerse extensivo a los representantes del sector en Portugal, de manera que se sumaran al proceso y los diferentes documentos pudieran referirse tanto a la dehesa como al montado y hacer un planteamiento compartido.

# 2.-Entidades organizadoras

Los promotores de la jornada son los siguientes:

- Confederación de Selvicultores de España (COSE)
- Federación de Asociaciones Forestales de Castilla y León (FAFCYLE)
- Asociación Forestal de Salamanca (ASFOSA)
- Diputación de Salamanca
- Consejería de Medio Ambiente de la Junta de Castilla y León

Junto a los anteriores, organizan la jornada:

- Sociedad Española de Ciencias Forestales (SECF)
- Sociedad Española para el Estudio de los Pastos (SEEP)
- Sociedad Española de Ecología Terrestre (SEET)
- Sociedad Española de Ornitología (SEO)

La idea es que otras organizaciones e instituciones se sumen a la convocatoria, en la que figurarían como colaboradores. Serán bienvenidos otras administraciones estatales, autonómicas o locales, organizaciones agrícolas y ganaderas, de productores cinegéticos, industriales y productores de corcho, consejos reguladores de denominaciones de origen, grupos de acción local, parques nacionales y otros espacios protegidos, asociaciones de turismo rural y cualquier organización que se sienta vinculada y preocupada por el mundo de la dehesa.

No se contempla la incorporación a la organización de personas o empresas a título particular, que sí pueden adherirse al proceso e inscribirse en la jornada.

### 3.-Lugar y fecha de celebración

La jornada se celebrará en Salamanca, el día 18 de junio de 2010.

Sala de reuniones de la finca Dehesa de Castro Enríquez

Finca Castro Enríquez.

37460 Aldehuela de la Bóveda. Salamanca

Centralita Telf: 923 44 50 03

Se piensa programar una *visita de campo para el sábado 19 de junio*, a dehesas e industrias de la provincia de Salamanca. Su celebración dependerá del número de personas interesadas. El número mínimo para su realización es de 40 personas. Su horario será de 09:30 h. a 13:30 h.

### 4.-Participantes: Número y destinatarios

La capacidad de acogida de la organización es para 150 personas.

Están convocados los representantes de las organizaciones e instituciones de todo tipo vinculadas al mundo de la dehesa, así como empresas y particulares representantes de los siguientes colectivos:

- 1.-Propietarios,
- 2.-Ganaderos, organizaciones profesionales, asociaciones
- 3.-Empresarios de los productos de la dehesa: chacinería, cárnica, lácteos, corchera y energética (leña y carbón)
  - 4.-Caza
  - 5.-Empresarios turísticos: turismo rural
  - 6.-Sindicatos de trabajadores
  - 7.-Conservacionistas
  - 8.-Técnicos y profesionales
  - 9.-Científicos
- 10.-Administraciones y autoridades de diferente nivel: local, regional, nacional y europeo.

#### 5.-Programa de la jornada

**09:00 a 09:30 h.** Registro y recepción de participantes.

**09:30 a 10:00 h. Sesión inaugural**, por autoridades de las entidades organizadoras.

**10:00 a 10:30 h.** Primera sesión:

Presentación de "El libro verde de la dehesa"

**10:30 a 11.30 h**. Segunda sesión:

"El ámbito de la dehesa"

Formato de la sesión: 2 ponencias de 20 minutos y debate. Se pretende caracterizar el ámbito histórico-geográfico, el ámbito socioeconómico y el ámbito científico-técnico de las dehesas.

11:30 a 12:00 h. Pausa café.

**12:00 a 13:30 h.** Tercera sesión:

"Problemas y amenazas de la dehesa"

Formato de la sesión: Mesa redonda de 90 minutos, con 6 ponentes, que intervendrán durante 10 minutos cada uno, y debate.

13:30 a 14:45 h. Cuarta sesión:

"Oportunidades que ofrece la dehesa"

Formato de la sesión: Mesa redonda de 75 minutos, con 4 ponentes, que intervendrán durante 10 minutos cada uno, y debate.

**14:45 a 16:00 h. Comida** aperitivo en la terraza.

16:00 a 17:30 h. Quinta sesión:

"Propuesta de soluciones para la dehesa"

Formato de la sesión: Mesa redonda de 90 minutos, con 5 ponentes, que intervendrán durante 10 minutos cada uno, y debate.

17:30 a 18:00 h. Pausa café.

18:00 a 19:25 h. Sexta sesión:

La visión de las instituciones

Formato de la sesión: Mesa redonda de 85 minutos, con representantes de la administración del Estado y de las comunidades autónomas con mayor extensión de dehesas (Andalucía, Castilla la Mancha, Castilla y León y Extremadura). Seguramente 6 ponentes, que intervendrán durante 10 minutos cada uno, y debate.

# 19:25 a 19:30 h. Cierre de la jornada

Propuesta de un proceso para el debate del "Libro Verde de la Dehesa" y para la elaboración del "Libro Blanco de la Dehesa".

A las 11:30 h. se realizará una rueda de prensa para los medios de comunicación.